
 
 
 

VERBALE SEDUTA OSSERVATORIO PERMANENTE SULLA SICUREZZA URBANA E SULLA 

LEGALITÀ “Antonio Montinaro ed Emanuela Loi” DEL 01/03/2022. 

 
DATA: 1 marzo 2022    ORARIO: 21.00/23.00 incontro su piattaforma online  
 
Presiede per l’Amministrazione Comunale il Sindaco Giovanni Gargano  
Verbalizzante Istruttore amministrativo Sara Bovo  
Recapiti: tel. 059959373 email: bovo.s@comune.castelfranco-emilia.mo.it  
 

ORDINE DEL GIORNO: 

1) Condivisione dei dati raccolti dall’Amministrazione Comunale, relativi all’anno 2021, 

sullo stato di sicurezza della Città di Castelfranco Emilia;     

2) Coordinamento provinciale di Avviso Pubblico, prossime attività sul territorio; 

3) Iniziative e progettazioni finalizzate alla valorizzazione del 21 Marzo “Giornata della 

Memoria e dell’impegno in ricordo delle vittime della mafia”; 

4) Varie ed eventuali.  

 

Membri dell’Osservatorio presenti: 

- Andrea Saltini – rappresentante del Consiglio Comunale  

- Ugo Piacquadio – rappresentante del Consiglio Comunale 

- Cesare Augusto Dinapoli – Comandante Polizia Locale di Castelfranco Emilia 

- Giuseppe Masini – rappresentante Ordine dei Farmacisti di Modena 

- Maria Sofia Fragano – rappresentante presidio di Libera contro le mafie “Mancini – Vassallo” 
- Giulia Tosatti – rappresentante presidio di Libera contro le mafie “Mancini – Vassallo” 

- Mauro Rondelli – Direttore Associazione CNA di Castelfranco Emilia 

- Domenico Scalzo – rappresentante Associazione Confcommercio di Modena 

- Mauro Bastoni – Presidente Confesercenti Unione dei Comuni del Sorbara 

- Stefano Bergamini – rappresentante sindacato UIL – FPL 

- Michele Bonora – rappresentante Coldiretti di Castelfranco Emilia e Vignola 

- Daniele Zanasi – rappresentante Lapam Castelfranco Emilia 

- Paolo Greco – rappresentante dei commercianti di Centro Vivo 

 
Alle ore 21.10 circa inizia la seduta dell’Osservatorio ed il Sindaco Giovanni Gargano prende la parola 
per porgere i saluti di rito ai membri intervenuti ed iniziare a presentare i dati relativi all’attività per 
l’anno 2021 svolta dalla Polizia Locale del Comune di Castelfranco Emilia. 
 
Il Covid ha influito molto sull’attività svolta dalla Polizia Locale soprattutto per la necessità di 
potenziare un certo tipo di attività a discapito di altre tipologie.  
Dall’analisi dei dati si può vedere come negli ultimi due anni alcune tipologie di reato sono andate via 
via modificandosi con un tendenziale aumento dei reati perpetrati online, attraverso l’uso di internet e 
delle tecnologie di comunicazione. 
Il dato si sta ormai stabilizzando, facendo emergere invece sul territorio, a seguito della pandemia, 
fenomeni di disagio giovanile definiti “baby gang” che al momento sono già sotto osservazione da 
parte delle Forze dell’Ordine al fine di cercare di circoscriverlo ad alcune singole aree del territorio. 
Relativamente al fenomeno dei furti in appartamento è un dato in calo considerato sicuramente la 
situazione emergenziale ma anche l’adozione e ampliamento del sistema di videosorveglianza 
comunale e l’implementazione dei gruppi del Controllo di Vicinato. 
Si ribadisce inoltre di fondamentale importanza la collaborazione e cooperazione tra Comunità e 
Forze dell’Ordine. 



Il sindaco lascia la parola al Comandante della Polizia Locale Cesare Augusto Dinapoli il quale illustra 
i dati dell’attività del Comando elaborati sul triennio 2019 -2020 -2021 in modo da agevolare il 
raffronto dei dati tra loro e dare un quadro più esaustivo e complessivo. 
Anche il Comandante sottolinea quanto il Covid abbia influenzato l’attività della Polizia Locale anche 
per l’anno 2021, anche su specifica richiesta e disposizione della Questura di orientare i controlli sulla 
circolazione stradale a causa delle limitazioni relative alle varie zone gialle e rosse della pandemia. 
Dall’analisi dei dati dell’anno 2021 emerge che: 

- È stato introdotto il sistema di rilevazione della velocità in itinere Scout Speed con contestuale 
accertamento delle violazioni durante il transito; 

- Gli incidenti stradali restano numericamente circa gli stessi, ma vi è una lieve tendenza ad 
incidenti meno gravi; 

- Nei reati per omissione di soccorso in caso di incidente stradale si sono rivelati molto utili i dati 
forniti dai varchi posizionati in entrata ed in uscita dal territorio per accertare i transiti dei 
veicoli ed addivenire alle targhe eventualmente coinvolte nei sinistri stradali. I varchi poi sono 
un sistema informatico altamente utilizzato anche da tutte le altre Forze dell’Ordine per 
effettuare le più svariate attività d’indagine; 

- Il Comando di Polizia Locale inoltre è stato da pochi mesi dotato dell’impianto di foto 
segnalamento e rilevazione delle impronte digitali che a causa della prossima modifica alla 
normativa vigente sugli stranieri sarà un’attività via via sempre più necessaria e fondamentale 
inoltre per un miglior impiego delle risorse operative sul territorio; 

- Anche nel 2021 si sono espletati i controlli relativi agli abbandoni di rifiuti fuori dai cassonetti 
grazie alla collaborazione con Hera ed alla dotazione di sistemi mobili di videosorveglianza; 

- Nel 2021 si sono tornati a svolgere gli incontri in classe sul tema della legalità affrontando temi 
attuali come ad esempio le conseguenze penali per atti vandalici e danneggiamenti, disagio 
molto attuale tra gli adolescenti, oltre agli incontri su guida sotto l’effetto di sostanze 
stupefacenti ed alcol; 

- Sono stati effettuati più di 1000 controlli per il possesso di Certificazione verde – Green pass 
 
Il consigliere Ugo Piacquadio interviene chiedendo l’ammontare dell’importo introitato con le sanzioni 
ambientali ed il Comandante Dinapoli riferisce sui 10.000 € dato che ha visto un calo in quanto le 
attività di controllo della PL si sono dovute spostare su altre necessità, come ad esempio i controlli 
per il Green Pass. Il calo delle sanzioni ambientali è dovuto anche al fatto che spesso tale attività 
richiede una notevole attività d’indagine che peraltro non sempre si rivela sufficiente ad addivenire ad 
un responsabile della violazione. 
Piacquadio chiede inoltre al sindaco se ci siano state nuove aperture o chiusure delle sale slot sul 
territorio comunale. 
Il sindaco riferisce che non risultano eventuali nuove aperture le quali tuttavia non soggiacciono a 
comunicazione all’ente ma sono di competenza della Questura. Rispetto alle chiusure già attuate ci 
sono procedimenti ancora fermi al giudizio del TAR. 
Infine il consigliere Piacquadio chiede al Comandante Dinapoli se tra le tematiche dell’educazione 
stradale verrà affrontato anche la circolazione con monopattino. Il comandante risponde 
affermativamente ma riferisce che la normativa in merito è ancora molto nebulosa, nonostante tale 
mezzo di circolazione sia effettivamente molto pericoloso. 
 
Il sindaco passando al secondo punto dell’O.d.G. comunica ai componenti dell’Osservatorio la sua 
recente nomina a Coordinatore provinciale di Avviso Pubblico come ente che riunisce Pubbliche 
Amministrazioni, Associazioni ed Enti Pubblici con lo scopo di promuovere i valori della Legalità. 
Rispetto al territorio comunale è ormai risaputo che l’attenzione debba essere focalizzata sui 
fenomeni che conducono poi ad infiltrazioni mafiose nel tessuto imprenditoriale, alla gestione dei 
fondi derivanti dal PNRR, dagli incentivi cosiddetti 110% anche se tutte queste sono situazioni difficili 
da circoscrivere ed anche per questo motivo occorre sempre maggiormente creare la rete per 
apportare miglioramenti all’intero sistema. 
Restano infatti gli annosi problemi, anche legati alla posizione geografica della Città, legati all’edilizia, 
allo spaccio di stupefacenti ed allo sfruttamento della persona attraverso la prostituzione. 
Il sindaco fa rilevare che nonostante le Forze dell’Ordine siano costantemente presenti sul territorio 
comunale, anche Guardia di Finanza e Polizia di Stato, si è attivato il percorso di richiesta al Ministero 
degli Interni per elevare la Tenenza Carabinieri a Compagnia, al fine di avere un nucleo investigativo 
che possa lavorare ed intervenire direttamente sulla città e sulle sue problematiche, senza attingere 
ai diversi nuclei operativi di Modena. 



Questo obiettivo è molto importante non solo per Castelfranco Emilia ma per tutto il territorio 
dell’Unione con copertura fino a Spilamberto.      
Introducendo il terzo punto dell’O.d.g. si anticipano ai componenti le date che indicativamente 
vedranno programmate le prossime sedute dell’Osservatorio: nel mese di maggio, intorno al 23/05 
anche in previsione di una seduta pubblica in occasione della Strage di Capaci, a Settembre e a 
Novembre – Dicembre. Si annuncia che nel mese di settembre, intorno alla data del 22/09 si intitolerà 
l’attuale una scuola dell’infanzia ad Angelo Vassallo, vittima innocente di mafia. 
Maria Sofia Fragano, rappresentante di Libera, chiede se possibile trovarsi anche prima, magari ad 
Aprile per condividere iniziative in corso di realizzazione con i componenti dell’Osservatorio. 
Il sindaco risponde che certamente ci saranno incontri prima di maggio per organizzare serate a tema 
specifico e che le iniziative verranno promosse anche attraverso l’Osservatorio. 
Il consigliere Piacquadio fa notare che la metà dei Comuni della provincia di Modena non ha ancora 
aderito alla rete di Avviso Pubblico. 
Rileva inoltre che in una precedente seduta dell’Osservatorio si era ipotizzata l’idea di revisionare il 
regolamento per inserire la partecipazione a delegati dei Comuni dell’Unione del Sorbara. Propone 
quindi di estendere l’invito a partecipare alle sedute dell’Osservatorio per almeno due dei quattro 
incontri annuali previsti. 
Il sindaco accoglie la proposta e passa ad illustrare le iniziative previste in occasione del 21 marzo, 
Giornata della Memoria e dell’Impegno in ricordo delle vittime innocenti delle mafie. 
In collaborazione con Libera, l’Amministrazione comunale mette in campo azioni di sensibilizzazione 
sul tema nelle scuole del territorio anche e soprattutto attraverso testimonianze dirette di familiari 
delle vittime di mafia. 
Verranno condivise e messe in rete tutte le iniziative realizzate in ambito provinciale per la Settimana 
della Legalità e si intende ampliare anche agli studenti delle scuole superiori con un incontro che li 
coinvolga direttamente. 
Ricordando l’intitolazione del piazzale antistante l’Istituto Guinizelli in memoria della Giornata del 21 
Marzo, il Sindaco annuncia in continuità l’intenzione di intitolare una scuola ad Angelo Vassallo, 
presumibilmente intorno al 22/09 ricorrenza della sua nascita. 
Maria Sofia Fragano informa che per la Giornata del 21 marzo Libera ha già organizzato un incontro 
rivolto agli studenti dell’Istituto Spallanzani ove porterà la propria testimonianza Gabriella Corsaro. 
Si chiede inoltre se il 21 marzo potrà essere fatta all’aperto in piazza la lettura dei nomi delle vittime di 
mafia come negli anni pre pandemia. 
IL sindaco risponde che la realizzazione dell’iniziativa pubblica non è ancora stata decisa. 
Interviene Giulia Tosatti, rappresentante di Libera che chiede di fare il punto rispetto al progetto 
presentato per il Bando sulla Legalità della Regione Emilia Romagna dal quale si ipotizzava di 
recuperare fondi da utilizzare per la raccolta e l’analisi di dati sul territorio. 
Il sindaco risponde che certamente si informa rispetto allo stato del bando 2021 e manifesta 
l’intenzione di partecipare al bando che uscirà nel 2022. 
Interviene Daniele Zanasi, rappresentante di Lapam, il quale esprime soddisfazione rispetto al fatto 
che l’installazione dei varchi che rilevano i transiti dei veicoli in entrata ed in uscita dal territorio 
comunale sia funzionale allo sviluppo dell’attività d’indagine per la Polizia Locale come per tutte le 
altre Forze dell’Ordine e chiede se anche altri Comuni vicini abbiano tale strumentazione. 
Il sindaco risponde che la tecnologia è assolutamente al servizio delle Forze dell’Ordine e che 
Castelfranco Emilia in questo caso specifico è stato abbastanza lungimirante, come anche per la 
spesa di 40.000 € sostenuti per avere il foto segnalamento presso il Comando di PL ed utilizzato 
anche dai Carabinieri, oltre alla cella di fermo di indiziato presente; tutte condizioni che consentono 
agli operatori di restare su Castelfranco e presidiare maggiormente il territorio. 
Il sindaco propone come argomento da trattare prossimamente la violenza di genere affinché anche 
attraverso l’Osservatorio si avviino sinergie e percorsi di sensibilizzazione circa questo grave tema 
che coinvolge diversi settori ma che riguarda tutta la Comunità. 
Alcune iniziative sono già state adottate come ad esempio l’inserimento del numero di aiuto 1522 
sugli scontrini delle farmacie. 
Interviene Giuseppe Masini, rappresentante dell’Ordine dei Farmacisti che conferma quanto detto dal 
sindaco e ribadisce il ruolo che le farmacie, distribuite capillarmente su tutto il territorio possono avere 
nella segnalazione delle problematiche, come ad esempio, nel momento attuale, rivestono i ritrovi di 
gruppi di ragazzi che creano disagio alla vita della Comunità di Piumazzo. 
Il sindaco risponde che il fenomeno è costantemente monitorato dalle Forze dell’Ordine ed 
attualmente è circoscritto a due punti di ritrovo sul territorio che si concentrano a Piumazzo e nel 
capoluogo tra le scuole Marconi e la Stalla.  



La pandemia e le restrizioni imposte dal Covid hanno esacerbato situazioni preesistenti difficili da 
gestire anche perché riguardano la Comunità, la scuola e le famiglie che spesso si rivelano molto 
fragili. 
Anche per cercare di ampliare l’offerta sul territorio in termini di prossimità il sindaco riferisce 
l’intenzione di prevedere un presidio di PL a Piumazzo per far meglio fronte a situazioni di disagio 
come quelle segnalate, ancora al momento contenibili prima che sfocino in comportamenti di natura 
delittuosa. 
Si informano i componenti che appena possibile riprenderanno anche gli incontri rivolti alla 
cittadinanza sulle truffe online in collaborazione con la Polizia Postale in quanto vi è sul territorio 
ancora una gran percentuale di analfabetismo informatico soprattutto tra gli over 60. 
Interviene il consigliere Piacquadio che condivide, rispetto all’importanza del tema sulla violenza di 
genere affrontato dal sindaco, l’iniziativa che si terrà il 28 marzo presso la sala Gabriella Degli Esposti 
della Biblioteca Comunale che vedrà tra gli ospiti l’On. Ascari, l’On. Ferraresi ed il dott. Imperato. 
Il sindaco ringrazia i partecipanti e conclude la seduta ricordando il presidio per la pace di mercoledì 2 
marzo.    
 
Il verbale della seduta verrà trasmesso ai partecipanti per mezzo di posta elettronica 
 
 


